



**SOBRE EL NOMBRE DEL SOLAR DE TEJADA
UN CASO DE COLISION ENTRE HISTORIA ORAL
E HISTORIA ESCRITA
DONDE LA PRIMERA SE LLEVA LA PALMA**

ROMUALDO SAENZ MATIENZO

I

El Solar de Tejada, en los Cameros —hoy un despoblado— es el trozo de tierra continental europea que ha permanecido por más tiempo en poder de un mismo grupo suprafamiliar: los presuntos descendientes del mítico general Sancho Fernández de Tejada, coronado de gloria en la no menos mítica batalla de Clavijo (año 844), por lo que el rey Ramiro I le habría hecho merced de las villas de Tejada y Valdeosera.

Esta leyenda fundacional se asienta en un pergamino falsificado de cabo a rabo que los representantes de los poseedores de las citadas villas consiguieron hacer ratificar (autenticar) por Enrique IV en 1460 (1).

Sampedro Escolar ha publicado recientemente un excelente resumen de las controversias históricas a que dio lugar el asunto (2). Afirma, como toda la historiografía contemporá-

(1) Publicado en MALDONADO Y COCAT, J. R.: *El Solar de Tejada*. Ciudad Real, 1980, págs. 48 a 52

(2) El escudo del Solar de Tejada, Madrid, 1999.



ROMUALDO SAENZ MATIENZO

nea, la falsedad del diploma dado por cierto en la confirmación de Enrique IV, y pone en duda la veracidad de la creencia que atribuye el nombre de Tejada a relatos tradicionales como el de Vargas Machuca, donde el titán de la crónica, rota su lanza, toma una tranca o una gruesa rama y con ella machuca y machaca al enemigo.

El diploma cuestionado, en efecto, no hace más que incorporar el elemento épico a la historia que fraguaron: el tópico del héroe que apalea al enemigo. Así dice que el monarca, en recompensa de los servicios del totémico D. Sancho, *«hízole Señor de los Montes Cadines... e por los muchos texos que allí había, e por el que cogió cuando se le quebró la lanza se llama la Montaña de Texada»*

Lástima que las visitas, apeos, informes y comprobaciones de los primeros años del siglo XVI (3) y últimos del XVIII (4) nos indiquen que en Tejada había robles y encinas... pero muy pocos tejos.

La explicación del origen de esta designación queda así tan sospechada como el palimpsesto que la contiene.

II

Aunque la fecha del citado pergamino sea fraguada, la confirmación de Enrique IV es rigurosamente auténtica.

En 1460, en consecuencia, los de Tejada ya afirmaban que tal había sido el origen de su *apellido*.

III

Pero en 1685 Luis Varona de Sanabria, Caballero de Alcántara, del Consejo de Hacienda, terminó un manuscrito nobilia-

(3) Archivo del Antiguo e Ilustre Solar de Tejada. Serie II, n.º 2.

(4) Archivo General de Simancas. Dirección General de Rentas 1.ª Remesa. Respuestas Generales, 603-197. Año 1752 e íd. Comprobaciones, 1726-4, Año 1761.



río (5) «escrito con vastante puntualidad y acierto», según Salazar y Castro (6). Repite del origen de Tejada la misma tradición fraguada de la batalla de Clavijo pero omite el episodio del combate a tejazos y en su lugar dá otra explicación, quizá fundado en una historia oral o en hoy desaparecidos manuscritos.

Y dá una explicación absolutamente materialista, históricamente coherente y mucho más razonable y creíble.

«Este Sancho Fernandez fundó una casa con texas cosa nueva en aquéllos tiempos la especialidad obligó a que todos la llamasen el cavallero de la Texada, y de allí Sancho Frnz de la Texada y abreviándole se dijo después de Texada»

IV

Hace más de mil años, sin duda, que las villas y solares de Tejada y Valdeosera se encuentran pobladas por las mismas gentes. Valdeosera ya tenía iglesia de piedra y parroquia propia en 1257 (7). Tejada, solar madre, fue habitado mucho antes.

Tres circunstancias nos hacen creer que la versión de Varona de Sanabria es la correcta.

1. Las especiales condiciones del ecosistema camerano condicionaron un tipo de ganadería transhumante cuyos rebaños, al compás de la Reconquista, fueron avanzando hacia el sur, ocupando en invierno pasturas marginales, más fecundas, baratas y rentables, para regresar en verano a la Sierra, esquilarse, y exportar la lana por los puertos del Cantábrico.

En estas condiciones el boom de la lana que se produce en el siglo XIII resulta aprovechado al máximo por los lugareños, que se enriquecen con esta explotación primaria sobre la que se construye luego la industria pañera de la Rioja.

(5) Origen y descendencia de diferentes familias... Biblioteca de la Real Academia de la Historia. Colección Salazar y Castro. Signatura C-1 folio 43.

(6) Citado por SORIA MESA, E.: *La biblioteca genealógica de Don Luis de Salazar y Castro*, Córdoba, 1997, pág 114.

(7) Un mapa de la diócesis de Calahorra en 1257. Publicado por ANTONIO UBIETO ARTETA en *Revista de Archivos, Bibliotecas y Museos*. Tomo LX, 2-1954.



2. Al mismo tiempo, en el siglo XIII, las varias referencias a precios de tejas y ladrillos demuestran que la construcción de viviendas particulares adoptaba nuevas técnicas y desarrollos, reemplazándose paulatinamente la paja y la madera de la techumbre por la teja, más sólida y duradera, y resistente (8) al fuego enemigo.

3. La documentación de fines del siglo XV —que se conserva en Simancas— y principios del XVI —conservada en el Solar de Tejada— nos habla de la existencia de una construcción mayor conocida en 1513 como la «*casa Antigua*» o «*casa grande bieja*» (9) rodeada de viviendas, corrales para el ganado y tierras de pan llevar. La calificación de «*Antigua*» y «*bieja*» por parte del vecindario permite inferir que su construcción dataría de varios siglos atrás, quizá antes del siglo XIII.

El edificio, por último, parece haber sido una muy primitiva casa fuerte, ya que quien fueran sus poseedores en la segunda mitad del siglo XVI y primera del XVII, los Velandia Arellano, manifiestan ser señores de la villa y *torre* de Tejada (10).

Poco tiempo más quedaría en pie aquél recuerdo. A comienzos del siglo XVI sólo vivía allí un rentero (11). En 1560 un incendio la destruyó por completo (12).

V

Por todo lo que nos parece que la historia relatada por Varona de Sanabria es al menos más plausible que la historia oficial del Solar.

Buenos Aires, julio de 1999.

(8) CARLÉ, M. DEL C.: *La casa en la edad media castellana. Cuadernos de Historia de España*, 1982, n.º 67/68, pág. 186.

(9) Archivo del Antiguo e Ilustre Solar de Tejada, Serie II, n.º 2.

(10) CANTERA BURGOS, F.: *Seis temas Mirandeses*, 1991, págs. 91 ss.

(11) *Idem* nota 8.

(12) Archivo del Antiguo e Ilustre Solar de Tejada. Serie IV, n.º 6. Publicado por MALDONADO Y COCAT, J. R.: *El Solar de Tejada*, Ciudad Real, 1980, pág. 19.